






4 № 3, ОКТЯБРЬ
2011 ГОДА

поВерить В сВои силы
С Е Л Ь С К А Я   Ш К О Л А

Трехэтажное красное кирпичное зда-
ние школы видно с любого конца неболь-
шого села Азигулово Артинского городско-
го округа. Село старинное – не так давно 
отмечали его 350-летие. А на будущий год 
110-летний юбилей будет отмечать шко-
ла. В новое здание она переехала четверть 
века назад, и тогда рассчитывали, что бу-
дет в нем учиться 364 человека. Но спад 
сельскохозяйственного производства уси-
лил отток из него работоспособного на-
селения. Сегодня в Азигуловской средней 
общеобразовательной школе 74 ученика, 
часть из них приезжают на школьном авто-
бусе из соседних сел – Журавли, Биткино, 
Дружино-Бардым.

А теперь несколько цифр: в этой школе 
52 процента учащихся учатся на «4» и «5»; из 
десяти выпускников 11-го класса двое закон-
чили школу с серебряной медалью, один – с 
золотой; 70 процентов выпускников по-
ступают в вузы, в том числе, на бюджетные 
места в УрФУ. На каждых четырех учеников 
в школе есть один компьютер, почти все – с 
выходом в Интернет. По результатам сдачи 
ЕГЭ выпускники этой школы на втором ме-
сте в районе. И еще одна деталь: 90 процен-
тов учащихся (прежде было 100) – татарской 
национальности, поэтому один из главных 
предметов здесь – родной язык. 

В начале «нулевых» годов эта школа, как 
и многие, испытывала большие трудности 
и особыми успехами учеников похвалиться 
не могла. Все начало меняться, когда в 2003-
м в нее пришел новый молодой директор – 
ринат Валиев. Ринат Марсович – сам вы-
пускник Азигуловской школы, житель села 
Биткино, некоторое время работал учи-
телем физики в школе села Усть-Манчаж, 
расположенном неподалеку. 

– Главной сложностью было то, что 
коллектив не верил в свои силы, родители 
считали, что здесь не могут дать хорошие 
знания, поэтому уговаривали детей после 
9-го класса уходить, – рассказывает ди-
ректор. – Моя позиция такая: чтобы зна-
ния учеников были качественными, все 
учителя-предметники в старших классах 
должны быть с высшим образованием. И 
сегодня у нас именно так. Я поощряю вся-
ческую инициативу, в частности,  исполь-
зование современных технических средств 
на уроках. При распределении стимулиру-
ющей части заработной платы обязательно 
учитываю качество труда, использование 
новых технологий обучения. В общем, ста-
раемся и условия педагогам для творчества 
создать, и зарплату достойную обеспечить. 
Результаты налицо: ЕГЭ по русскому язы-

ку, например, наши ребята сдали так, что 
некоторые даже засомневались, могут ли 
татары так хорошо этот предмет знать. 
И родители в нас поверили, теперь даже из 
других школ, которые прежде славились, к 
нам детишек привозят учиться. 

Педагоги Азигуловской школы – их два 
десятка – регулярно повышают квалифика-
цию на курсах и семинарах, которые прово-
дит Институт развития образования Сверд-
ловской области. Перед введением нового 
федерального государственного стандарта 
специальную подготовку в представитель-
стве ИРО в Красноуфимске прошли педагог 
первого класса, руководитель методобъе-
динения начальных классов и заместитель 
директора. Кроме того, всегда педагогам в 
помощь – Интернет. Ринат Марсович лично 
агитировал каждого педагога участвовать в 
акции по подключению, которую проводил 

один из провайдеров. Сегодняшняя его за-
бота – чтобы и все родители учеников были 
подключены к всемирной сети, тогда они 
смогут заходить на школьный сайт, узнавать 
все новости, можно будет и проект «Элек-
тронный дневник» реализовать. 

После уроков ребята могут занимать-
ся в различных кружках и спортивных 
секциях – здесь неплохой спортзал, есть и 
тренажеры, для которых будет отдельное 
помещение. В коридоре – стенд с кубками 
и наградами школьных спортсменов по 
легкой атлетике, лыжам, биатлону. 

Однако больше всего Азигуловская 
школа гордится своими лауреатами премии 
Президента России. Ее дают победителям 
областного и всероссийского туров олим-
пиады по татарскому языку и литературе. 
Практически каждый год ребята из этой 
школы становятся призерами олимпиад та-
кого уровня. И не случайно: преподаватель 
татарского языка и литературы Светлана 
Ахунова три раза становилась победителем 
областного конкурса учителей родного (та-
тарского) языка.

– Я получил президентскую премию 
в прошлом году за свою победу в област-
ном конкурсе в 9-м классе, – рассказывает 

11-классник Руслан Хилязев (на фото). – 
Конкуренция на российском туре в Казани 
была очень высокая, там ребята очень хоро-
шо подготовлены. Но в нашей школе тоже хо-
рошо родной язык преподают: до 9-го класса 
по три урока в неделю татарской литературы 
и татарского языка. И по всем остальным  
предметам подготовка тоже на очень высо-
ком уровне. У нас 9 человек в классе, думаю, 
что большинство будет поступать в вузы.

Белые рубашки, галстуки и костюмы – 
так были одеты большинство встреченных 
нами в школе мальчиков, включая младшие 
классы, белая блузка и темная юбка или 
брюки – так одеты девочки. 

– У нас нет жестких требований к фор-
ме, но на первой линейке я ребятам говорю, 
что мусульмане традиционно одеваются 
скромно, девушки не оголяются, мы эти 
традиции должны соблюдать, тем более 
что они совпадают с требованиями делово-
го стиля, – говорит директор. 

Кстати, линейка 1 сентября начинается 
с благословления на учение местного мул-
лы. Отмечаются здесь и традиционные му-
сульманские праздники – даже не столько 
в школе, сколько в самом селе, ведь школа 
давно стала его социокультурным цен-
тром. 

Жизненное кредо Валиева – «Дорогу 
осилит идущий». И ребят он ориентирует 
так: они должны быть успешными в жизни, 
не важно, в какой отрасли. Его собственное 
эссе на тему «Формула успеха» в прошлом 
учебном году было признано лучшим среди 
директоров школ на районном интернет-
конкурсе. Глядя на Рината Марсовича, ве-
ришь, что успех и дальше будет сопутство-
вать ему и ученикам его школы.

Светлана Лебедева
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К А Д Р Ы

стажироВочная площадка – ноВый статУс иро
Свердловская область вошла в число 

победителей конкурсного отбора регио-
нальных программ развития образования 
по направлению «Достижения во всех 
субъектах Российской Федерации страте-
гических ориентиров национальной об-
разовательной инициативы «Наша новая 
школа».

Наш регион взял на себя обязательства 
создать стажировочную площадку по теме 
«Введение ФГОС общего образования как 
фактор модернизации системы образо-
вания Свердловской области». В качестве 
стажировочной площадки определен ИРО. 

На семинар по теме «Разработка регла-
ментирующих документов по формирова-
нию общероссийского кадрового ресурса 
ведущих консультантов по вопросам раз-
вития системы образования», проходив-
ший в ИРО 27 сентября, приехали пред-
ставители всех округов области, а также 
гости из Тюмени, Челябинска, Ханты-
Мансийского и Ямало-Ненецкого авто-
номных округов.

Обсуждение проекта Положения о 
подразделении стажировочной площад-
ке, занимающемся подготовкой ведущих 
консультантов, получилось очень бур-

ным. В результате обсуждения были под-
готовлены предложения для разработки 
итогового документа и формирования 
законодательной базы региональных 
стажировочных площадок и базовых 
площадок в регионе. В нашей области 
образовательных учреждений, являю-
щихся базовыми площадками, будет 19. 
Именно педагогам, работающим в них, 
предстоит стать консультантами. Одной 
из таких площадок предстоит стать МОУ 
«Лицей» г. Камышлова.

– Учителя нашей школы уже имеют 
опыт в аккумулировании и распростра-

нении опыта, касающегося реализации 
направлений проекта «Наша новая шко-
ла», – говорит его директор Людмила Кови-
на. – Педагоги-консультанты должны сами 
хорошо чувствовать технологию развития 
содержания образования, чтобы ее грамот-
но, понятно объяснять. Изменения в нашем 
образовании сегодня настолько масштаб-
ные, что люди, которые хотя бы ненадол-
го уходили из него (например в декрет), с 
трудом понимают, что происходит. Роль 
консультантов в продвижении реформ мне 
представляется очень серьезной.

Светлана Лебедева


